

質問第六八号

国会法第七十五条第二項の規定による質問主意書の回答期限が官僚の負担になつていることとその負担軽減案に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

令和五年十一月二十七日

浜田聰

参議院議長尾辻秀久殿

国会法第七十五条第二項の規定による質問主意書の回答期限が官僚の負担になつてゐることと
その負担軽減案に関する質問主意書

国会法第七十五条第二項には「内閣は、質問主意書を受け取つた日から七日以内に答弁をしなければならない。その期間内に答弁をすることができないときは、その理由及び答弁をすることができる期限を明示することを要する。」と定められている。これを受けて私は、答弁作成に当たり、調査など一定の時間を要するものもあることから「答弁書作成にかかる官僚の負担に鑑み、転送から二十一日以内での答弁は求めない。国
会法第七十五条第二項の規定に従い答弁を延期した上で、転送から二十一日以内には答弁されたい。」と付
記している（以下「答弁延期を求める主意書」という。）。他方、答弁延期を求める主意書は、その記載の
とおり官僚の負担にも鑑みて付記しており、ここでいう官僚の負担とは、答弁作成のための過度な残業などを想定している。答弁書作成にかかり官僚の負担を無駄に課すことは却つて国益を損なうことにつながると
の議員の判断によるものである。よつて、答弁延期を求める主意書に対する答弁書の送付が殆ど延期されない事実があれば問題と考える。

また、第四回霞が関の働き方改革を加速するための懇談会において配布された資料「職員からの提案意見

(国会関係業務)」（以下「配布資料」という。）のうち、質問主意書の答弁作成において、負担が重くなってしまう原因の一つとして、「七日以内という回答期限」が挙げられ、それに対する改善策として、「「七日以内」という答弁期日の緩和」が挙げられているが、「実現可能性としては、国会法の改正や条文の解釈の問題になり、ややハードルが高いかと思われます。」と記載されている。このような意見が挙げられる中、答弁延期を求める主意書のように、質問者である議員の明確な意思によつて七日以内に回答を求めていないものまで、国会法第七十五条第二項の条文を厳格に解釈する必要はないと考える。

これらを踏まえて、以下質問する。

- 一 答弁延期を求める主意書は、平成二十五年から今日に至るまでいくつ存在するか。
- 二 前記一について、国会法第七十五条第二項の規定に基づき答弁を延期した質問主意書はいくつ存在するか。またそのうち、官僚の負担を理由とした延期はいくつあるか。
- 三 前記二について、前記一によらず平成二十五年から今日に至るまで答弁を延期した質問主意書はいくつ存在するか。主だった延期の理由と併せて示されたい。
- 四 官僚の長時間残業は既に様々に問題視されている。答弁延期を求める主意書が提出された場合において

は、担当省庁の官僚の残業時間などを鑑みて政府が積極的に延期を推奨すべきではないか。政府の見解を示されたい。

五 私がこれまで答弁延期を求める主意書として提出してきた質問に対し、国会閉会時期やゴールデンウイーク等の大型連休を除いて、国会法第七十五条第二項の条文を厳格に解釈し、七日以内に回答してきた理由如何。

六 配布資料では、質問主意書への答弁は法律や政令ではないため、「内閣法制局の審査を経ない」と「する」については、実質的な不都合はないのではないかと考えられます。」と提言しているが、これに対し政府の見解如何。

質問主意書については、答弁書作成にかかる官僚の負担に鑑み、転送から七日以内での答弁は求めない。

国会法第七十五条第二項の規定に従い答弁を延期した上で、転送から二十一日以内には答弁されたい。

右質問する。